

Don Alberto debe dar una explicación

En vano hemos esperado una explicación de don Alberto Echandi acerca del hecho públicamente denunciado por nuestro estimado colaborador Fabricio en una de las pasadas ediciones de "La Noticia Republicana".

En vano día tras día abrimos los diarios que son voceros del ehandismo y en ninguna parte hemos visto una sola línea encaminada a aclarar un punto tan sumamente delicado y que ha puesto de manifiesto la extraña dualidad de un hombre que aspira a la más alta dignidad nacional.

Ni el propio Lic. don Alberto Echandi, que es el más interesado, ni ninguno de los periodistas y escritores que están al servicio de la causa ehandista, han hecho por dón-decirle a la Nación los que sin duda fueron motivos tan poderosos que obligaron al señor Echandi a cambiar de criterio en el término de muy escasos días.

El caso planteado por Fabricio es claro, preciso, sin la menor nebulosidad: relata que el Lic. Echandi, cuando estaba discutiéndose el empréstito de Tackaberry, dió un reportaje público en que se mostraba enemigo "outrance" de esas negociaciones a las que atacó calificándolas de peligrosas y perjudiciales.

Pero, algunos días después, muy pocos días después, escasísimos días después, el señor Lic. Echandi, que tan mal había hablado de los empréstitos, que tan peligrosos los había encontrado, subía de prisa las escalinatas del Ministerio de Hacienda.

¿A convencer al señor Secretario de Hacienda de lo malo de hacer empréstitos?

¿A pedirle que retirara de su programa económico ese propósito de arreglar las finanzas por medio de préstamos de dinero a la Nación?

Esto es lo que la lógica nos deja suponer; esto es lo que se deduce razonablemente que haga un hombre que ante el público ha hablado tan alto contra el empréstitismo.

Sin embargo, señores, el Lic. Echandi, ahora propuesto para la Presidencia de la República, iba a hacer todo lo contrario de lo que había predicado: iba a ofrecer al Sr. Secretario de Hacienda LA CONTRATACION DE UN NUEVO

EMPRESTITO en las mismas condiciones, más o menos, que el que en tan alto tono había adversado por los periódicos.

Todo esto fué publicado en "La Noticia Republicana" del lunes; han pasado tres días y ni don Alberto ni sus lugartenientes han ensayado una explicación que urgen tanto los amigos como los enemigos políticos del señor Licdo. Echandi.

No creemos haber puesto una pica en Flandes con la denuncia de este hecho que ya era bastante notorio. Entendemos que poco trabajo costará al Lic. Echandi explicar las poderosas razones que tuvo para ser enemigo de los empréstitos en público y recomendarlos tan ardentemente en privado.

El sabe mejor que nadie en qué consistió su cambio de criterio, cuál fué el imán que lo llevó del uno al otro extremo.

El asunto, pues, es de una sencillez absoluta, de una sencillez tan corriente, que en tres palabras se explica.

Pero que se digan esas tres palabras es lo que ahora se pide.

Don Alberto, como dijimos el martes, está entre la espada y la pared: en obligación ineludible de contestar estas preguntas:

¿Son buenos o malos para la Nación los empréstitos exteriores?

Si son buenos, ¿por qué, don Alberto, los atacó por la prensa de modo tan rudo?

Si son malos, ¿por cuál razón, don Alberto, los recomendó tan calurosamente en la Secretaría de Hacienda?

En todo caso, cómo es posible que en tres días don Alberto Echandi, todo un don Alberto Echandi, candidato a la Presidencia de la República brincara del "no" más rotundo al "sí" más apasionado?

¿Cuántos hombres hay en el señor Echandi?

Por el momento, y mientras no se aclaren las cosas, ya distinguimos dos: al don Alberto político que ataca públicamente los Empréstitos y al don Alberto abogado que tres días después va a recomendarlos en secreto.

¿Cuál de los dos don Alberto será mejor?

¿Cuál de los dos don Alberto vencerá cuando los intereses del uno están en pugna con los del otro?

Como que don Alberto nos va resultando uno de esos monstruos de que nos hablan las mitologías: un gran monstruo que tiene un pie en Fenicia y otro pie en Florencia.

Jacinto Benavente

Bienvenido sea a playas de Costa Rica el Príncipe de los autores teatrales de España!

Bienvenido porque su arribo es para nosotros honra indiscutible ya que el más grande dramaturgo español de la época, en gira de arte y en cruzada de ensueño, se allegó a nuestro puerto para hacer visita a este pequeño rincón del suelo de América donde se habla en español y se conserva la admiración y devoción imperecederas de la Madre Patria.

La Noticia Republicana se complace en desear al ilustre y eximio autor una feliz permanencia en la República presentándole, a la vez, su más respetuoso homenaje.

Extendemos nuestro saludo a los miembros de la compañía benaventina que llega con el maestro, a la que auguramos una hermosa temporada.

Para sacar mayoría en Las Juntas

Las argucias de Chico Faerron

Telegrama de Liberia a

La Noticia Republicana

Con el propósito de sacar mayoría en la Junta Electoral provincial, Chico Faerron, director de la política ehandista en el Guanacaste, está formando, con elementos bien conocidos del ehandismo, un grupo de falsos

reformistas, habiéndose declarado ya como ardiente partidario del Gral. Volio, Arturo Guillén que por su incondicionalidad a Faerron puede considerarse como hijo político suyo: la treta es ya conocida y de esta vez le quedarán aboyadas las espuelas a este Gallo Viejo.

CORRESPONSAL

NOTITAS

"La Nueva Prensa" de ayer viene hecha un toro guaco de brava con los mal pensados que se han permitido dudar que el discurso del América que leyó don Alberto no es obra de su propia mano y de su propio luminoso cerebro. El verde vespertino ruega, suplica, implora en todos los tonos: "Pero cómo es posible que crean ustedes que don Alberto Echandi no es capaz de hacer eso! Fíjense que sencillo es! Si parece una conversación! Por vida, suyita, no sean mal pensados, ese discurso SI lo hizo don Alberto".

Alguien que leía dijo:
—Hombre esto está tan horrible que tal vez si lo hubiera hecho don Alberto hubiera resultado mejor.

Dice el "Diario del Comercio" que el día que el Partido Agrícola haga una manifestación general traerá 40 mil hombres. Allí si, que son como el concho de Aquileo: cuando se rajan es de veras.

Hablando en plata, hemos de declarar que desde hace mucho tiempo habíamos oído hablar

del talento de Pacheco y nos decían: pero si en cualquier parte los encuentra usted.

No nos entraba eso, no nos convencíamos.

Después del sábado estamos perfectamente seguros de que Pacheco, el del inmenso talento, está a la vuelta de la esquina.

EN EL HOMENAJE NACIONAL A DON JESUS JIMENEZ

(TELEGRAMA)

Ricardo Jiménez

Cartago.

(Dep. 13 horas.—18 junio 1923)

Cuando batallábamos el novecientos nueve, la viuda de don Joaquín Fernández me recomendó apoyar al hijo de don Jesús Jiménez. Decía ella con el evangelista Lucas: "el árbol bueno siempre da buen fruto". La viejecita falta, pero su voz perdura y se agiganta—como un eco justiciero de ayer—en esta hora cívica que, desdenando la ruindad, sólo marca para la patria regocijo y gratitud.

De usted,

J. Fernández Montúfar.

Señor don Joaquín Fernández Montúfar

San José.

Mi querido Joaquincito:

Su felicitación en este día en cualquier forma que me hubiera venido habría sido grata, pero el incidente que usted evoca de la inolvidable Doña Margarita, la digna esposa del noble y caballeroso don Joaquín Fernández, da a su felicitación un especial encanto. En aquellas palabras de su abuela hay una generosidad que brilla con el fulgor y la serenidad de una estrella. Lo digo poniendo mi pensamiento en las malhadadas peripecias de las luchas políticas de hace medio siglo. Usted viene de una estirpe superior. En esto, no tiene a nadie a quien envidiar.

Suyo affmo.,

Ricardo Jiménez.

D'ARTAGNAN

NOTITAS

Nos cuentan de Limón. Salía el sábado para San José un argolista, a la que gran ovación,
—Dónde va, viejo,
Con voz fuerte, resonante, orgulloso:
—A la ovación!
Al día siguiente llegaba el

mismo en el ordinario de San José.

—De dónde viene, viejito?
Voz débil, temblorosa, apenas perceptible:

—De... la... ovación...

De Las Corsarias:
—El Padre Volio, ya no es padre.

—Quién sabe, señor, quién sabe! Hay cosas que están ocultas entre cielo y tierra.

Según la "humilde opinión" de Diógenes del Valle el discurso del América "hecho por don Alberto", es la obra más monumental que se conoce: Gambetta es un humilde tuerto; Martí, una caja de betún Shinola; Castelar un tartamudo; Ricardo Castro Meléndez, un principiante; Alfredo Saborío, un vendedor de nances; Vicente Sáenz un humil de escolar. Esto es, los más grandes oradores de todos los tiempos resultan niños de pecho, a la par del piramidal don Alberto. Demóstenes quien pronunció el sábado un discurso "hecho por él mismo".

— PERMANENTE —

Don Alberto Echandi y la Memoria de Hacienda

En el discurso leído por el candidato Sr. Echandi, el sábado 16 del corriente, en el Teatro América, el referido señor Echandi dice lo siguiente:

"Mucho se dolió el Sr. Jiménez en su discurso, del dinero gastado en la Legación extraordinaria que ante los Gobiernos de las otras Repúblicas de Centro América desempeñó hace tres años. Sobre ese punto debo declarar desde luego que de ese dinero no entró un centimo en mi bolsillo, pues serví la misión sin devengar honorarios; antes bien, gasté en ella dinero de mi peculio".

Pero en la Memoria de Hacienda correspondiente al año 1921 aparece que al señor Echandi le fueron giradas las siguientes partidas, precisamente cuando andaba en su gira diplomática por Centro América.

En agosto 26 de 1920 se le giraron, a buena cuenta de sus gastos	9,780.00
En octubre 29 de 1920, id. id.	22,185.00
En noviembre 10 de 1920, id. id.	4,437.00
En diciembre 6 de 1920, id. id.	8,976.00

lo que da un total de 45,378.00

De donde resulta que hay una flagrante contradicción entre lo que dice el Candidato llamado agrícola y la referida Memoria de Hacienda. No es posible suponer que el gobierno cargue a la cuenta de don Alberto Echandi sumas que ha gastado en otra cosa, y queda por consiguiente en pie, como verdad irrefutable el cargo lanzado por el Lic. Jiménez en cuanto a que el Sr. Echandi sí recibió dinero del Estado con motivo de su inútil y costoso paseo por los países de Centro América.

La desidia de don Alberto

Señor director de "La Noticia Republicana" San José

Para que se sirva tomar nota del "retrogradismo" en acción del actual candidato Agrícola, señor Echandi, cuando desidia la cartera de Fomento en la administración de González Flores, me permito historiar un pasaje de este señor.

Trabaja en ese entonces por atraer a los vecinos de la Zona de San Jacinto, y demás jurisdicción de Costa Rica en las Vegas del Río San Juan del Norte, los medios más pronto, fáciles y baratos, para hacerles llegar sus productos agrícolas a Puerto Limón o la Meseta Central.

Se pensó inmediatamente, que el Caño de Palma (garganta de agua que comunica el Río San Juan del Norte con la laguna de Tortigero) era el lugar más adecuado de poco costo (media 4 millas) para conducir las embarcaciones directamente hasta el puerto del Peje, terminal ferroviario de la United Fruit Co.

Don Alberto encargó de inspeccionar y dictaminar sobre la

obra; para lo cual se trasladó a la Barra del Colorado, de donde salió embarcado en compañía de una parte del personal de aquel Resguardo, con rumbo al caño aludido. Como es natural, todo principio es difícil, tal vez el fin no; así mismo ocurrirle al Jefe General de los trabajos, aun no había internados la embarcación una milla a toda velocidad, al empuje de seis vigorosos canoeros, cuando los obstáculos que se trataba de vencer, presentaron sus armas intransitables (generalmente el yolillo, árbol fibroso) haciendo incómoda la marcha; lo que ocasionó, que la copa del fastidio derramase al señor Ministro, ordenando el inmediato regreso, y a continuación con marcado menosprecio manifestó: "De estos destierros imposible a acceso a la República, debiera olvidarlo el Gobierno".

Con este acto, de desidia manifiesta, desizo un ideal realizable del entonces señor Presidente, y apagó las ilusiones que se forjaban centenares de infelices "labradores", soñando var

Sofismas contemporáneos Una razonada opinión

Nos cuenta la historia de los griegos, que a la caída de Solón y el gran Pericles, la pobre Atenas sufrió la plaga de los sofistas que con virtieron las escuelas en palestras de vanidad, siendo ellos maestros de vaniloquencia y cabildos. Pero se levantó Sócrates, y a la palabrera de los sofistas opone el buen sentido y los cánones eternos de la razón.

La historia se repite y lo mismo sucede en nuestro país. El Olimpo, eterno mangoneador y beneficiario del poder público, quiere otra vez adueñarse del mando, y para contrarrestar las patrióticas legiones que proclaman al lustre caudillo don Ricardo Jiménez, echan mano a argumentos sofísticos y herrumbrosos.

Los doctores: recordarán que Aristóteles y Miletto calumniaron a Sócrates, y que el gran filósofo que enseñaba a los campesinos y a los artesanos fué condenado, injustamente, a beber la cicuta; y cuando los atenienses comprendieron su grave error, lloraron al filósofo, pero condecoraron con el ostracismo a sus perseguidores.

Los profetas del pueblo de Dios predicaron siempre contra los tiranos y enseñaban al pueblo hebreo sus deberes cívicos y religiosos; pero cuando sus conciudadanos los desolaban, venía después la decaden

cia de su nación y el aporobio yugo de la esclavitud.

Uno de los sofismas que los periodistas del Partido Agrícola proclaman es el asunto del 28 de abril. Observe el curioso lector cómo, examinados los hechos aquello fué un acto legal: el día 8 de mayo del año de 1914, por disposición Constitucional fenecía el período presidencial del Licenciado don Ricardo Jiménez. A la sazón eran candidatos presidenciables, que se disputaban el triunfo, don Máximo Fernández, el doctor don Carlos Durán y don Rafael Egúez. Se practicaron las elecciones y ninguno de los tres obtuvo la mayoría absoluta. La Ley Electoral prescribe en este caso que el Congreso elija presidente a uno de los candidatos que hubieren obtenido mayor número de votos. De hecho y derecho don Rafael Egúez quedaba descartado para ser discutido en la Cámara, porque de los tres fué el que menos partido tuvo.

Más sucede que el día 28 de abril, Santa María de Dota, junio de 1923

Para finalizar reto a los orificiones de lo ocurrido el 28 de abril, para que se sirvan contestarme: habiendo sido cualquiera de vosotros Presidente de la República en aquella época, y dadas las circunstancias que rodearon aquellos acontecimientos, decid, ¿qué hubierais hecho vosotros?

Trazad el plan de acuerdo con nuestras leyes y aquellas circunstancias; de lo contrario, lo del 28 de abril será arma que se vuelve contra vosotros, pues don Alberto Echandi desempeñó un Ministerio en el Gabinete del Primer Designado en el ejercicio de la Presidencia, Licenciado don Alfredo González Flores.

No hablo más del echandismo de ese asunto, porque es el arma con que están hiriendo a su propio jefe.

Carlos Ureña Ch.

Para finalizar reto a los orificiones de lo ocurrido el 28 de abril, para que se sirvan contestarme: habiendo sido cualquiera de vosotros Presidente de la República en aquella época, y dadas las circunstancias que rodearon aquellos acontecimientos, decid, ¿qué hubierais hecho vosotros?

Trazad el plan de acuerdo con nuestras leyes y aquellas circunstancias; de lo contrario, lo del 28 de abril será arma que se vuelve contra vosotros, pues don Alberto Echandi desempeñó un Ministerio en el Gabinete del Primer Designado en el ejercicio de la Presidencia, Licenciado don Alfredo González Flores.

No hablo más del echandismo de ese asunto, porque es el arma con que están hiriendo a su propio jefe.

Carlos Ureña Ch.

Para finalizar reto a los orificiones de lo ocurrido el 28 de abril, para que se sirvan contestarme: habiendo sido cualquiera de vosotros Presidente de la República en aquella época, y dadas las circunstancias que rodearon aquellos acontecimientos, decid, ¿qué hubierais hecho vosotros?

Trazad el plan de acuerdo con nuestras leyes y aquellas circunstancias; de lo contrario, lo del 28 de abril será arma que se vuelve contra vosotros, pues don Alberto Echandi desempeñó un Ministerio en el Gabinete del Primer Designado en el ejercicio de la Presidencia, Licenciado don Alfredo González Flores.

No hablo más del echandismo de ese asunto, porque es el arma con que están hiriendo a su propio jefe.

Carlos Ureña Ch.

Para finalizar reto a los orificiones de lo ocurrido el 28 de abril, para que se sirvan contestarme: habiendo sido cualquiera de vosotros Presidente de la República en aquella época, y dadas las circunstancias que rodearon aquellos acontecimientos, decid, ¿qué hubierais hecho vosotros?

Trazad el plan de acuerdo con nuestras leyes y aquellas circunstancias; de lo contrario, lo del 28 de abril será arma que se vuelve contra vosotros, pues don Alberto Echandi desempeñó un Ministerio en el Gabinete del Primer Designado en el ejercicio de la Presidencia, Licenciado don Alfredo González Flores.

No hablo más del echandismo de ese asunto, porque es el arma con que están hiriendo a su propio jefe.

Carlos Ureña Ch.

Para finalizar reto a los orificiones de lo ocurrido el 28 de abril, para que se sirvan contestarme: habiendo sido cualquiera de vosotros Presidente de la República en aquella época, y dadas las circunstancias que rodearon aquellos acontecimientos, decid, ¿qué hubierais hecho vosotros?

Trazad el plan de acuerdo con nuestras leyes y aquellas circunstancias; de lo contrario, lo del 28 de abril será arma que se vuelve contra vosotros, pues don Alberto Echandi desempeñó un Ministerio en el Gabinete del Primer Designado en el ejercicio de la Presidencia, Licenciado don Alfredo González Flores.

No hablo más del echandismo de ese asunto, porque es el arma con que están hiriendo a su propio jefe.

Contestación al concurso

Aquí vengo con mi opinión, señor Director, acerca del presunto autor del discurso del candidato señor Echandi, leído en la magna reunión del Partido Agrícola en el Teatro América.

Yo pienso que la segunda parte, o sea la que se refiere al Partido Reformista, está hecha por algún abogado eminente y político zorra del argollismo, pero que allí no hay nada de don Alberto, salvo el haberla leído.

En cuanto a la primera parte, que contiene saludo, exordio y réplica a los cargos doctrinarios que le formuló el Lic. don Ricardo Jiménez, yo pienso sinceramente que está hecha por el Lic. don Alberto Echandi en colaboración con su compañero de bofetete, Lic. don Basileo Muñoz.

Esa primera parte contiene párrafos brillantes: por lo notvedoso de la forma y por la exposición de una sabiduría muy honda.

Por ejemplo: el comienzo ostenta la elegancia con que los empresarios de circo ofrecen sus funciones: "Respetable público, sean mis primeras palabras", etc.

Luengo viene esta científica enumeración: las luchas electorales se deciden "gracias a la TRIBUNA, LA PRENSA y la PROPAGANDA". Aquí está planteado un gravísimo problema: Según don Basileo la tribuna y la prensa son cosas muy

distintas de la propaganda. Es posible que ello sea cierto, pero ¿cuál será la diferencia, cuál será...?

Después encontramos esta clasificación: "Veo aquí reunidos agricultores y comerciantes, profesores y profesionales. Es posible también que de veras sean personalidades diferentes un PROFESOR y un PROFESIONAL".

Pero, ¿cuál será la diferencia, cuál será...?

Antes han dicho que la cultura del país ha sido realizada por la tribuna (discursos hablados) y por la prensa (discursos escritos).

Y ahora dicen que con discursos no es posible LABRAR EL BIENESTAR DEL PAIS.

También es posible esto. Pero he aquí otro grave enigma: Si con discursos hablados y escritos, o sea el edo

conjunto de cuanto se ha hablado y se ha escrito desde hace más de sesenta siglos para educar a los hombres,—no se ha hecho el progreso humano, ¿con qué se habrá hecho, con qué se habrá hecho...?

¡Iluminaos, oh manes de las clásicas Pitonisas. Iluminad a todos los costarricenses para que podamos comprender las altas concepciones de don Alberto y don Basileo!

ANTONIO SEGURA
Limón, 20 de junio de 1923.

Importante Reunión SE CONVOCA

a todos los clientes para una visita con el fin de escoger sus corbatas entre un gran surtido que acaba de llegar de Bélgica. Local: A. T. Brenes y Sobrino.

Otro nuevo zarandeo al argollismo de Juan Viñas

Señor Director de "La Noticia Republicana" San José

Con la zaranda hecha a la Directiva echandiista, haciéndola una baja racional de sesenta, sin tomar en cuenta los desconocidos, quedó reducida, de los 180 publicados, a 120; y con motivo de la numerosa Directiva Jimenista que vio la luz pública por diferentes medios, el echandismo tristemente ha querido exhibir en su agonía de muerte, falsando la verdad, como en todos sus actos y, en desquite, a consecuencia del golpe sufrido y para engañar al candidato y los suyos, en el Diario del Comercio del 13 de los corrientes, se retratan de cuerpo entero haciendo un desenso a la Directiva Jimenista por cuanto los desconocidos, menores, protestas, etc. inventados por ellos. Les son mala ombra porque no quieren seguirlos.

La Directiva del Jimenismo es legal y pura; no admite alteración al

BENAVENTE

en el

Teatro Nacional

Gran compañía de alta comedia, dirigida por el español autor español

JACINTO BENAVENTE

en la que figura la notable primera actriz

LOLA MEMBRIVES

DEBUT : DEBUT
Viernes 22 de Junio de 1923
— A las 8 y 30 p. m. —

Primera función de Abono

EL MAL QUE NOS HACEN

NOTA: Sigue abierto el abono por tres Conferencias.

SEGUNDA CARTA

Contestando al señor don Vicente Sáenz. director del "Diario del Comercio", órgano oficial de la agrupación agrícola

(Don Ricardo Jiménez, no mató con una sola frase la Unión de Centro América. La mataron de una puñalada los mismos unionistas... No he lucrado en el país de puestos públicos, pero lo he hecho en tierra extraña, dice el señor Sáenz...

Limón, mayo 28 de 1923

Señor don Vicente Sáenz, Director del Diario del Comercio, Órgano Oficial del Grupo Agrícola.

San José

Muy distinguido señor: Desde el primer momento en que leí su carta de 25, no atenta por cierto, y publicada en su diario de fecha 27 de este mes, comprendí que yo había arduo en el mar; creí, que lo invité a usted a que discutiéramos acerca del 28 de abril con serenidad e hidalgía usted iba a corresponder a ese llamamiento de honor y de caballerosidad. Pero no, usted ha tomado el camino de la ruin intriga, a falta de argumentos. Comienza por quererme asustar con la VAINA, haciéndome atmósfera de mala fe ante la Corte Suprema de Justicia. Comienza usted su carta dirigiéndola al señor Secretario del Juzgado Civil de Limón, y no a Carlos Orozco Amador, y lo repite en cada párrafo de su carta de manera incesante, como para que me dé miedo; como si cuando escribí la primera a usted yo ocultaba el cargo que nunca honra ejercer, para no perder el HUESO. ¿Quién no conoce en el país al Secretario del Juzgado Civil de Limón, que lo es Carlos Orozco Amador? ¿Tiene usted alguna cuenta pendiente ante el Juzgado Civil de Limón?

Si no la tiene, ¿por qué se dirigió al funcionario público y no al particular? Carlos Orozco Amador es una cosa, y el Secretario del Juzgado Civil, es otra; sobre todo cuando está en el ejercicio de su cargo. Tal vez, señor Sáenz, tiene usted algo pendiente en los tribunales de justicia, y de ahí, su craso error. Señor Sáenz: no sabe usted por ventura que cuando llegué a este bello país, Costa Rica, en 1904, era usted un adolescente, sin las capacidades del ciudadano consciente; no sabe usted desde entonces hasta hoy he sido empleado del Poder Judicial y si he ganado sueldo del Erario es porque he sabido trabajar y cumplir con mi deber; y, si me hice ciudadano desde entonces, no fué sólo para ganar el sueldo y serle oneroso al Erario Público, sino para trabajar por cuantos medios sean posibles, al engrandecimiento del país que me recibí en su seno; y para defenderlo con mi pensamiento y con mi pluma, pluma con la cual he defendido siempre las buenas causas como lo es, la gran causa del Partido Republicano, que ayer como hoy, potula para llevarlo de nuevo el solio presidencial a uno de sus más eminentes paladines, como lo es sin duda alguna el eximio patriota Licenciado don Ricardo Jiménez Oreanuno.

podemos entrar en ello. No señor Sáenz; los hechos consumados no admiten discusión y sobre todo cuando ya están altamente explicados. La Corte Suprema de Justicia, es una institución bastante grande, y está tan alta y honorable que hace honor a Costa Rica, dentro y fuera del país. Costa Rica es una nación completamente democrática, y ante las democracias nada hay que se oponga. La Corte Suprema de Justicia no prohíbe ni ha prohibido jamás a sus subalternos el libre goce del ciudadano; no les prohíbe la libertad del pensamiento, y mucho menos prohibiría como en el caso presente, una discusión entre usted y yo, discusión en la cual apenas estoy cumpliendo con un deber de costumbre. La Corte Suprema de Justicia, señor Sáenz, lo que prohíbe a sus subalternos son otras cosas que en la política mezquina y ruin daña y corrompe el sentimiento patrio. Yo soy político, me gusta mucho la política, pero no hago propaganda ruin por ella. Esto es, no soy intrigante. Señor Sáenz: ¿Habrá usted acostumbrado hacer campaña así como aquí, en otras partes donde ha estado, Cuba, México, Estados Unidos y Centro América, razón por la cual difícil será para usted, volver a Guatemala y Honduras, sin peligro? Estoy seguro, Sr. Sáenz, que si el Secretario del Juzgado Civil de Limón, Carlos Orozco Amador simpatizara con el echanismo, usted batiría palmas y no intrigaría contra él. Pero sea de ello lo que fuere. Si por ser jimenista y ciudadano consciente de mis derechos políticos y sociales; si por defender la causa santa de la libertad y con ello a está mi segunda patria, con mi pluma, con mi pensamiento y con mi sangre si necesario fuere, soy víctima de la intriga ruin, venga en buena hora, que no celebren un solo palma del camino que me he trazado. Entremos ahora en otros puntos de su carta, señor Sáenz: habla usted de su niñez cuando apenas contaba 17 años, y era estudiante de humanidades en el Liceo de Costa Rica; habla usted que a los 25 años, fué electo diputado por Honduras a la Asamblea Constituyente de la República de Centro América, sin haber hecho gestiones para ese nombramiento. Y, su labor periodística unionista, hecha desde Costa Rica, en el diario de LA PRENSA, de qué le sirvió entonces? Ahora bien; si no tuvo la dicha de un bien pasar con esa curul de diputado (sic) de quién es la culpa? Pues de los propios unionistas que según sus mismas palabras fueron ellos los que mataron de una puñalada la Unión Centroamericana, y con ello le dieron a usted también otra puñalada, negándole su bien pasar. Habla usted de que no fué el Licenciado Jiménez quien mató con una sola frase la Unión de Centro América. Yo le digo, y le replico que sí, que fué este egregio varón quien se opuso a ese paso, y con su buen consejo, el país y el mismo Congreso lo apoyaron; fué el Lic. Jiménez quien mató la idea de unión con sólo una frase,

que está condensada en estas palabras: "Costa Rica no es ni quiere ser esclava de esos países que para nombrar un jefe político, se destrazan entre sí". Sin la actuación de este precioso hijo de Costa Rica, el pueblo y el gobierno mismo hubieran entrado, tal era la corriente y las simpatías unionistas en el medio ambiente en que vivíamos. Por la actitud gallarda de Costa Rica representada por el Licenciado Jiménez, Nicaragua no entró en esa combinación. Usted, señor Sáenz lo sabe bien y no quiere confesarlo. Luego vino la conferencia a bordo del Tacoma, barco de guerra de los Estados Unidos, conferencia a la que concurren El Salvador, Honduras y Ucaragua. Costa Rica, no obstante haber sido invitada, no concurre, porque el Licenciado don Ricardo Jiménez se opuso a ello, y con él, el país en general, porque el Licenciado Jiménez con su voz autorizada de patriota hizo ver al pueblo y al gobierno la celada que la amenazaba. Y por esta circunstancia Guatemala no asistió a las conferencias del barco americano. Esto, señor Sáenz, debe usted saberlo como paladín unionista que es, pero no quiere confesarlo. Más tarde se invitó a Costa a las conferencias, para la ratificación de lo hecho a bordo del Tacoma y para discutir allí, algo sobre la Unión centroamericana, y el Licenciado Jiménez, con su voz de patriota autorizada, se opuso a ello, con razonamientos de peso que no dejaron duda en la conciencia ciudadana; fué entonces por cortesía que el gobierno de don Julio Acosta hacia el de los Estados Unidos, que se nombró para aquellas conferencias a una delegación, conferencias estas que fracasaron por no haber obtenido los unionistas los resultados que esperaban, y desde Washington, la unión cayó. La Unión Centroamericana es un mito; ella no existe ni existirá sino dentro de unos siglos, y cuando esto suceda, puede el señor Sáenz contar con su curul de diputado a la Asamblea Constituyente por la República de Centro América, y de allí, su bien pasar. Habla usted, señor Sáenz, de los contratos celebrados por la Administración Jiménez, cuyos contratos llevan la rúbrica del señor Jiménez; y dice usted, que don Ricardo por medio de esos contratos, entregó el país a extranjeros! Dice usted que el Licenciado Jiménez el 28 de abril entregó el Poder a don Alfredo González Flores y a don Federico Tinoco Granados (alias Pelico); que el Licenciado Jiménez burló la ley electoral

sin reparo alguno; que el Licenciado Jiménez hizo empréstitos y empréstitos; que el país no sabe a dónde fueron, etc. Señor Sáenz, El Licenciado don Ricardo Jiménez ha informado al país, por medio de la prensa, en folletos etc., en todos los tomos, su actuación sobre esos tópicos, y es sensible, por decirlo así, que el Diario del Comercio y los echanistas no se hayan impuesto de ello antes de ahora, si esto no lo hicieron, culpa de ellos es. He dicho y repito, y lo vuelvo a repetir ahora, que el Licenciado don Ricardo Jiménez, ex-presidente de la República y candidato de nuevo para ese elevado cargo, necesita más que todo de amigos, no de defensores porque él, cuando lo atacan, se defiende solo por la prensa, porque sabe hacerlo, en la cátedra, porque es de los hombres probos; en la tribuna, porque nadie en el país, está más capacitado que él para hacerlo con gallardía y galanura; en el Foro, porque todos sabemos que es un jurisconsulto probo; en el lugar del honor, porque no rehuye el combate, y con su espada reluciente de acero toledano, sabe perdonar al vencido cuando éste cae a sus pies. Carlos Orozco Amador (Continuará)

Importante noticia
A los numerosos consumidores de GLAXO
"La super-leche"
se los avisa que el precio de cada lata es 3 colones en todas las boticas
El Agente Gral.

Teatro América
ESTA NOCHE SE PROYECTARÁ LA CUARTA EPOCA DE "LOS TRES MOSQUETEROS"
Si no debuta la Compañía Benavente
Capítulos siete—El Pabellón de Estreos, y ocho — La Posada del Palomar Rojo
Hay que confesar que el éxito de esta película, la más artística y monumental del arte cinematográfico francés, a cuya vanguardia va la casa Pathé como productora, y los artistas de la Comedia Francesa como intérpretes, ha sido verdaderamente extraordinario en el mundo. Costa Rica no podía quedarse atrás en tan universal manifestación de entusiasmo, y todas las noches llenas el teatro de bote en bote y prorrumpen en demostraciones de entusiasmo al contemplar la obra.

TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTAS OFICINAS.

NAFTA - PETRO OL
Notable en el tratamiento de las enfermedades de la piel; sarna, rasquiña, escema, picazón y demás afecciones de origen parasitario de venta en las principales farmacias

Cerveza TRAUBE
La mejor del país
PIDALA en todos los establecimientos
Lea "La Noticia Republicana"

La España
MARTINEZ & Cia
TRANSITORIAMENTE —MIENTRAS NOS INSTALAMOS DE NUEVO— ATENDEREMOS NUESTROS NEGOCIOS EN LA BODEGA DE DON FRANCISCO ARMILJO.

Movimiento de Hoteles

- FRANCOES: Felix Schober, U. S. A. E. Cooper, U. S. A.
- CONTINENTAL: Roberto Taylor Sta. Ana.
- METROPOLI: Alfonso Disanti, Orozma.
- CENTRAL: José Fernández e hijo, Turrialba. Feliciano López, Esparta.

Teatro Variedades

ESTA NOCHE SE PROYECTARÁN LOS CAPITULOS 5 Y 6 DE LA COLOSAL PIELICULA "LOS TRES MOSQUETEROS"
Que no hay duda es la obra cinematográfica más perfecta que ha salido de la casa Pathé y acaso la que han interpretado mejor los artistas franceses.
Hay que confesar que nada se ha descubierto de ella, respecto a reconstrucción histórica de la época: ropajes de acción, trajes, muebles, todo es reproducido con una fidelidad asombrosa, fuera de toda ponderación y digna del más entusiasta y atrozador aplauso.

De La Gaceta de hoy

Apuñala el Reglamento sobre la construcción de aceras, tubos y canales para esta ciudad.
—Acuerdo número 208. Invieste con el carácter de Agente Principal de Policía al Director General del Servicio de Asistencia Pública.
—Acuerdo número 143. Resuelve con la fecha de "1923" quinientos y noventa y tres colones de \$20.00 cada uno.

Gran reunión Republicana en Orotina

La Directiva Central de San José envió a Orotina, el domingo 17 del corriente mes, a los señores Emel Jiménez y Alfredo Gócher. Esa noche en el local del Club Jimenista, que tan generosamente ha cedido el laborioso comerciante don Cenobio Vargas, se celebró una gigantesca reunión.

A pesar de ser el salón muy grande, gran parte del público tuvo que escuchar de fuera.

Es cierto que también asistieron agrícolas y reformistas, pero la inmensa mayoría era republicana.

Hicieron uso de la palabra los señores don Ramón Jiménez, don Luis Rubio y la delegación por San José.

Hubo un entusiasmo desbordante que demuestra el gran espíritu republicano de los orotinoses.

Un obrero, el inteligente joven don Julio Monge, antiguo compañero de varios importantes miembros del Centro Germinal de San José, manifestó ser un ardiente socialista y dijo, entre otras cosas, que él consideraba que la clase obrera por radicales que fuesen sus ideales, q' encontraba paralelamente amparada bajo el pabellón azul. Por eso él es jimenista y queremos recalcar la importancia de

esta su franca manifestación, por ser él un antiguo compañero de los obreros de San José y que demuestra que sin abandonar sus ideas, cualquier obrero puede pertenecer al Partido Republicano.

Al terminar la interesante reunión hubo una controversia entre un señor Saborio, volista y los republicanos, discusión que se condujo dentro de las normas más estrictas del orden y la libertad; y que demuestran que el pueblo de Orotina ha alcanzado una cultura cívica digna de todo aprecio y admiración.

Ojalá la campaña en aquella zona siga su desarrollo como va.

Son muchos los orotinoses que están trabajando desinteresadamente en favor de nuestra causa. Como una justa recompensa a sus labores no debemos dejar de recordar, entre los líderes que allí más se empeñan, a don Ramón Jiménez, a don Luis Rubio, a don Cenobio Vargas a don Mauricio Arce. La nueva directiva que pronto se publicará está repleta de nombres de individuos importantísimos de aquella localidad.

La delegación por San José dio las gracias al pueblo de Orotina por la asistencia tan conspicua a la imponente reunión.

AMERICA

JUEVES 21 de Junio
Si no debuta la Compañía de **BEAVENTE**
se estrenará en este teatro
Los Tres Mosqueteros
Capítulo 7 El Pabellón de Estreos.
8 La Posada del Paño.

TEATRO TROBOL

JUEVES 21 de Junio
- de 1923 -

A las 7 de la noche:
Episodios 1, 2 y 3 de
ROBINSON CRUSOE

A las 8.30 de la noche:
HAROLD LLOYD en

LA CHICA DEL GRAN PIRATA
La comedia que inmortalizó a Harold Lloyd como el Rey de la Risa.

VARIEDADES

JUEVES 21 de Junio

A las 8.30 de la noche:

ESTRENO! ESTRENO!

Los Tres Mosqueteros
Capítulo 4. Por el Honor de su Reina

5. El Baile de los Religiosos.

El "Diario de Costa Rica" y nosotros

El "Diario de Costa Rica" se ha conducido en esta ocasión con perfecta neutralidad y tiene derecho, por lo tanto, por esta razón y por muchas otras, a nuestro respeto y a nuestra simpatía. Nobleza obliga, y he aquí por qué tomamos en cuenta la declaración que en su número de ayer hace sobre los desagradables incidentes ocurridos el sábado último en los momentos en que se verificaba la manifestación echandista.

Censura el citado periódico a los adversarios de la candidatura de los señores Yglesias y Echandi, porque, a lo que parece, él les atribuye a éstos el origen de los desórdenes que en esa noche ocurrieron, así como el de las colisiones en que el echandismo, de un lado, y el jimenismo y el volismo, de otro, se vinieron a las manos. El "Diario de Costa Rica" no está en lo justo y lo informes que sobre el particular ha recibido son a todas luces inexactos.

En cuanto a los jimenistas, nosotros podemos asegurar enfáticamente que nuestra conducta durante esa noche fue desde un principio serena y ecuaníme y que algunos de los nuestros no se habrían apartado nunca de esa actitud a no haber sido por las repetidas provocaciones de que fueron víctimas, todas ellas provenientes de los hombres armados que, con toda insolencia y descaro, amenazaban a los espectadores; es decir, a los jimenistas, volistas y neutrales.

A los señores del "Diario de Costa Rica" no ha de parecerles rara la actitud agresiva del echandismo, si observan serenamente que ese partido se sentía naturalmente despechado y rabioso por el fracaso de sus esfuerzos que estaba presenciando,

al ver el número escaso de adeptos que tiene en la República y que, mediante gastos y derroches de dinero, había logrado reunir y traer a San José, después de un mes largo de vertiginosas actividades.

Esa es la verdadera explicación, la causa única del furor de que los directores del echandismo estuvieron poseídos la noche del sábado y a esa misma causa se debe, por consiguiente, que quisieran descargar su cólera y su despecho sobre las masas indefensas, que no podían menos de contemplar con risa y con lástima el fracaso vergonzoso de los señores Yglesias y Echandi.

Contamos por lo tanto con que nuestro estimable colega el "Diario de Costa Rica" recapacite un poco ante estas consideraciones, por las cuales no podrá menos de reconocer que esta vez ha sido injusto y ligero en lo que respecta, cuando menos, el jimenismo, partido de ley, partido respetuoso de las libertades públicas, partido ecuaníme, seguro como está del éxito que obtendrá en las próximas elecciones y de que, por esto mismo, no hay motivo ninguno para que se exalte ni se irrite ante las exhibiciones de aparatosa fuerza que hace el echandismo con la esperanza de deslumbrar a sus adversarios y a los vecinos de San José. Piense el "Diario de Costa Rica" que sólo un partido desesperado por su impotencia y desilusionado por su notorio fracaso, es capaz de entregarse a los de violencia y de provocar

ción por vía de desquite. El jimenismo, por su parte, prosigue tranquilamente su camino de triunfo, con la seguridad de que en diciembre venidero ha de darle al echandismo el golpe de adeptos que tiene en la República en las urnas electorales.

Los echandistas, no teniendo ya a que echar mano, pues su desarrollo ascendió a una bucoca que aunque les va desevendando; hacen uso del nombre de mi hermano Joaquín Chinchilla Rojas, diciendo que es agrícola. Yo, en vista de tal manifestación fui a preguntarle y me contestó: "Ha sido mi intención permanecer durante la contienda política, neutral, por tratarse de mi cargo de Presidente de la Municipalidad, por lo cual no quiero que se diga que abuso de ello para hacer política, a pesar de que en eso no hay obstáculo, y por eso mi deseo de permanecer neutral, pero más desearía que los echandistas jamás me creyeran su partidario, pues en nada he admirado el mal recordado civilismo y pro testos de la Argolla con dureza.

Al final de la jornada veré por quién vote, no olvidando, me dice, las doctrinas sacrosantas de nuestro padre; honradez, trabajo y respeto al hermano, y después,

NEO - TREPOL
de la casa
CHENAL & DOUILLET
de París.
CARLOS VIQUEZ S. y Co.
Agentes exclusivos en
Costa Rica.

Lo ofrecen al precio de
venta en París

las santas y cultas doctrinas del Partido Republicano.

Sañi lleno de confianza por lo expuesto por mi querido hermano, e indignado por el abuso de los cuatro godos que aquí hay, que no son otro que los acostumbrados a pelar a su Rafael Yglesias.

Hago esta aclaración autorizada por él, para cortar el abuso de miserables desocupados.

Rafael Chinchilla N.

Alajuelita, 20 de junio de 1923.

Teatro Trolbol

Tanda a las 7.—Robinson Crusoe en los episodios 1, 2 y 3 de su importante serie; hará la delicia de los muchachos que leen con avidez sus extravagantes aventuras.

Harold Lloyd, el rey de la Noche de Risa, hará una nueva aparición a las 8.30 en LA CHICA DEL GRAN PIRATA. Basta el nombre de Harold para asegurar que en verdad la risa, como ola de alegría, invadirá el teatro.

Los prodigios de gracia que este cómico hace, son admirables; aunque produce tal risa que cansa las mandíbulas, sólo quedar valor para pedir que se repitan. Esta noche de risa marcará una inolvidable fecha entre sus gozos más reales.

El producto de la función de mañana a las 8.30 se dedicará a la Escuela de Párvulos del Paso de la Vaca.

Movimiento diario

NACIMIENTOS
José, de Manuel Jiménez y Abdohta B. VaVrgas.
Hilda, de Victor Calderón y Carmen Cordero.
María, de María Marín.
Guillermo, de Anita Reyes.
Consuelo, de Josefina Oviedo.
Rafael, de Cirila Brenca.

PASAPORTES
William Evans, para Balboa.
Juan Rafael Chacón e hija Ada, para Europa.
Aquilés Martínez, para Honduras.
Jorge Lacerna, para La Habana.

PROTESTA ENERGICA

No puedo consentir que se me haga aparecer como echandista poniendo mi nombre en la Directiva Echandista de Guápiles porque siempre he sido, seré y soy jimenista de verdad. Abajo los anguleros. Viva Ricardo Jiménez.

José Ana Méndez
Guápiles, junio 17 de 1923.

DEFUNCIONES

Manuel Sánchez 12 años, San José.
Desconocido 20 años, Concepción.
Vicenta Gómez 80 años, San José.
Juana Mora 35 años, San José.

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, le venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes diríjase a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Succs.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador

San José, abril 9 de 1923.

De Sta. María de Tarrazú

En una correspondencia de un buen ciudadano, respetuoso con su familia, hace alarde de que el echandismo argolla gana aquí; eso es cierto, nosotros confirmamos lo dicho; nosotros no le contradecimos. Están ganando; gana Córdoba con carteras a Tarrazú, gana Victor Zúñiga propagandeano en el General; ahora no fué tan de prisa como cuando fué de guía; para narrar esto ya nos ocuparemos tamaño rato. Si, señores, estos señores, tan importantes miembros del agricoltismo, que tienen historia muchas, han cogido la famosa cantada del 28 de

abril y ofrecer la tolerancia del churríte a fin de pescar firmas. ¡Si señores, están ganando!

El jimenismo de aquí no gana dinero, pero le llueven adeptos todos los días voluntariamente; los republicanos son voluntarios no son ganados con colombina. El jimenismo de aquí no ha tenido que coorver, no ha tenido que amenazar, no ha forzado a nadie. ¡Viva Jiménez!

Un Republicano nuevo.

Junio, 18 de 1923.



BIRKEN WASSER

Unica preparación que pone crespo el pelo, lo hace crecer y quita la caspa. Se garantiza la eficacia. De venta en todas las boticas. Al por mayor y detal en la Botica "El Cometa"